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Как коронавирус повлиял на ЛПК 

Как сообщает Информационное 
агентство «Лес Онлайн» многие экспор-
теры российского лесопромышленного 
комплекса в связи с распространением 
коронавируса несут потери. Большин-
ство из них оказались вынуждены ме-
нять свою стратегию и искать новые 
рынки. Однако такая возможность от-
крыта не для всех. Тем более что огра-
ничения, связанные с эпидемией, – да-
леко не первый и, возможно, не самый 
существенный удар по экспортной экс-
пансии лесной промышленности, в том 
числе – в Китай.

Доля экспорта лесопромышленного комплекса, 
одного из ведущих секторов российской экономики, 
по данным Росстата, занимает шестую позицию в 
отраслевой структуре российского экспорта (3,1% в 
2018 г.). При этом глубина спроса на российский лес 
со стороны Китая, в последние годы являющегося 
партнером для России номер один (21,9% всего 
внешнеторгового оборота), вдвое выше среднего 
показателя: экспорт российской древесины и из-
делий из нее занимает вторую строчку (6,3%) от 
общего объема экспорта в эту страну. Поставки 
продукции лесопромышленной отрасли в Под-
небесную с 2015 по 2018 год в стоимостном вы-
ражении выросли более чем на 50%, и только за 
2017-й прирост составил почти 8%.

Понятно, что любые ограничения в этом стра-
тегическом сегменте весьма ощутимы. Влияние 
коронавируса на этот сектор можно условно раз-
делить на две категории: отдачу от конкретных, 
скорее всего краткосрочных, противоэпидемиче-
ских мер и долгосрочное «эхо» в виде сокращения 
спроса, причем не только со стороны Китая, и 
перераспределения экспортных потоков на миро-
вом рынке в целом.

К конкретным противовирусным мерам отно-
сится закрытие российской стороной в конце января 
сухопутных пунктов пропуска в Китай. Это заста-
вило экспортеров задуматься об альтернативных 
способах доставки товара – морским транспортом. 

По высказанной ТАСС оценке гендиректора 
Приморской ассоциации лесопромышленников 
и экспортеров леса (ПАЛЭКС) Павла Корчагина, 
компании несут большие потери в связи с закры-
тием КПП, так как оперативно перевести экспорт 
на морской транспорт очень сложно. Очевидно, что 
изменение сложившихся логистических цепочек 
означает существенные издержки. Плюс допол-
нительные консультативно-юридические затраты: 

изменение условий поставок, зафиксированных 
в договорах, а по сути – всей контрактной до-
кументации.

Эпидемия коронавируса уже привела к росту 
стоимости доставки в этот регион, подтвержда-
ет Виталий Демиденко, директор по продажам 
компании «Свеза» – мирового лидера на рынке 
березовой фанеры. 

Однако заведующий Лабораторией инфра-
структурных и пространственных исследований 
Института отраслевых рынков и инфраструктуры 
(ИОРИ) РАНХиГС Юрий Пономарев полагает, что 
информация о транспортных потерях лесоэкспор-
теров несколько преувеличена: «Экспорт леса и 
пиломатериалов производится в основном морским 
транспортом (в контейнерах) и по железной дороге. 
С учетом того, что грузовое железнодорожное со-
общение с Китаем через основную часть закрытых 
ранее пунктов пропуска восстановлено, говорить 
о какой-то существенной переориентации каналов 
поставок и росте издержек грузоотправителей не 
приходится». 

При этом эффект антикоронавирусных мер 
стал далеко не первым, а возможно, и не самым 
значимым ударом по лесоэкспортерам, постав-
ляющим продукцию в Китай. Он просто оказался 
нанесен на и без того неблагоприятном фоне. 
Так, в прошлом году вследствие торговой во-
йны между США и Китаем, а также замедления 
китайской экономики мировые цены на базовые 
лесоматериалы упали на 25–30% и более. На 
этом фоне с 1 января 2020 года были повышены 
пошлины на экспорт необработанного леса из 
Дальневосточного федерального округа (ДФО) 
– с 25 до 60%. В 2021 году пошлину планируют 
поднять до 80%. Лесопромышленное лобби реги-
она, ссылаясь на отраслевой кризис, обратилось 
к новому премьер-министру с просьбой отменить 
решение о повышении пошлины. Однако, судя 
по всему, оно останется в силе. Вице-президент 
Союза лесопромышленников и лесоэкспортеров 
России Валерий Прилипов в этой связи высказал-
ся так: «Не вижу никакого влияния коронавируса. 
На экспорт влияет пошлина: чтобы осуществить 
поставки, надо заплатить пошлину». 

А с 1 февраля этого года к лесоэкспортерам 
пришла новая беда: китайские власти ввели огра-
ничения для поставок российского леса – ужесто-
чили требования к фитосанитарному контролю. В 
первую очередь новшества коснулись так называ-
емого кругляка, на долю которого приходится до 
80% экспорта из ДФО: по новым нормам он должен 

быть либо очищенным от коры (официальное обо-
снование: гарантировать таким образом отсутствие 
паразитов), либо сопровождаться фитосанитарным 
сертификатом Россельхознадзора. По оценке пред-
ставителей отрасли, выстроить инфраструктуру 
фитосанитарного обеззараживания, тем более в 
короткие сроки, не представляется возможным, 
поэтому перспективы экспорта оказались под 
сильным давлением.

– Это будет пострашнее коронавируса, – про-
комментировал ТАСС глава ПАЛЭКС Павел Кор-
чагин. 

На этом фоне весьма неопределенными для от-
расли представляются глобальные долгоиграющие 
последствия эпидемии коронавируса – изменение 
мирового спроса на продукцию лесной отрасли. В 
этом плане принципиальную роль может сыграть 
стратегическая гибкость и мобильность каждой 
конкретной компании. И некоторым представителям 
сектора уже удалось осуществить оперативную 
перегруппировку бизнеса.

– Важное макроэкономическое последствие 
эпидемии – снижение темпов роста мировой эконо-
мики. Влияние на мировую экономику в целом не-
гативное. По подсчетам экспертов, только Россия 
ежедневно теряет около одного млрд рублей из-за 
эпидемии. В долгосрочной перспективе спрос сни-
зится во многих странах мира, а сколько времени 
уйдет на его восстановление, спрогнозировать сей-
час очень сложно, – указывает директор по про-
дажам компании «Свеза» Виталий Демиденко. – 
«Свеза» – крупнейший мировой производитель 
березовой фанеры с долей 22% на мировом рын-
ке. Мы напрямую зависим от состояния мировой 
экономики в целом и локальных рынков в част-
ности. Если говорить конкретно о рынках нашей 
продукции, эпидемия коронавируса снижает спрос 
в Китае и ряде близлежащих азиатских стран. 
В то же время процент наших продаж в Китай 
сравнительно небольшой, компания уже пере-
распределила данные объемы на другие страны. 
Одновременно несколько ослабела конкуренция 
со стороны китайских производителей фанеры. 
Хотя мы и присутствуем в разных рыночных ни-
шах, но все-таки временный уход части объемов 
дешевой китайской продукции сказывается на 
спросе на нашу более дорогую фанеру скорее 
позитивно. Кроме того, реализуемая программа 
оптимизации производства и сокращения затрат 
позволяет “Свезе” чувствовать себя уверенно и в 
текущей ситуации. Сейчас основная проблема – 
неопределенность. Неизвестно, сколько продлится 

ситуация распространения вируса, в какие сроки 
эпидемия будет локализована.

А что в Карелии? 
Карельский сектор лесной промышленности 

не остался в стороне от негативного влияния рас-
пространения пандемии. Помимо «мягкой зимы» 
и возникших трудностей с вывозом древесины, 
ограничений на дорогах по разрешенной массе 
перевозимого груза в связи с началом работы пун-
ктов весового контроля пандемия короновируса, 
безусловно, оказала свое негативное влияние на 
рынки сбыта, поскольку часть продукции карель-
ских лесоперерабатывающих предприятий отправ-
ляется на экспорт. 

В пресс-службе Русского Лесного Альянса 
пояснили, что уже получено уведомление от фран-
цузских получателей о приостановлении приемки 
пиломатериалов в порту Санкт-Петербурга. Объем 
поставок ранее составлял около 350 кбм в месяц. 
Поскольку французы берут узкую спецификацию 
по сорторазмерам, лесопиление на предприятии 
было переориентировано на другую спецификацию 
для других рынков.

Великобритания также приостановила разме-
щение новых заказов. До этого месячный объем 
составлял 80–120 кбм. 

Получатели в Финляндии и Эстонии, которые 
перерабатывают обрезные пиломатериалы в конеч-
ный продукт, предназначенный к отгрузке на ту же 
Францию и Великобританию, также уведомили, что 
после выполнения подписанных контрактов новые 
заказы не размещаются до разрешения ситуации 
с коронавирусом. В этом случае снижение объема 
для финского и эстонского рынков может составить 
600–800 кбм в месяц. 

Американские импортеры уведомили о при-
остановке приемки контейнеров с пиломатериалами 
в портах Лос-Анджелес и Саванна. В связи с этим 
объемы переориентированы на прочих получателей 
в США, что в свою очередь ведет к тому, что отгруз-
ки на них и выполнение контрактных обязательств 
идут с опережением графика. 

Как пояснили в Русском Лесном Альянсе, 
ситуация в целом складывается таким образом, 
что объемы производства не снижаются, готовая 
продукция переориентируется на другие рынки. 
Цены на пиломатериалы пока держатся на уровне, 
но если ситуация неопределенности затянется и 
количество получателей пиломатериалов снизится 
на длительный период, это негативно скажется на 
ценах в будущем. 

В Минприроды подвели итоги 2019 года
В республиканском Министерстве природных ресурсов и экологии 

приняли решение не проводить заседание общественного совета при 
Минприроды, которое планировалось на первую половину марта в 

связи с отменой проведения массовых мероприятий, совещаний, 
заседаний из-за угрозы распространения коронавируса. В проекте по-
вестки заседания был включен вопрос о подведении основных итогов 

деятельности Министерства в 2019 году. Общественный совет будет 
проведен заочно, а об итогах деятельности ведомства Лесной Карелии 
рассказал министр Алексей Щепин. Подробнее читайте на стр. 4–5. 
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 Итоги

По данным СЛЛ РК

Показатели работы лесозаготовительных 
предприятий в февраль 2020 года

Лесопереработка Ед. изм.
С начала года С начала месяца

2020 2019 % 2020 2019 %

Пиломатериалы тыс. м3 161,6 145,8  110,8  82,1  78,0  105,3 

Плиты ДСП и OSB тыс. усл. м3  61,8  55,4  111,6  29,5  28,6  103,1 

Топливные гранулы тыс. тонн 9,3 7,6  122,0 4,5 3,9  114,7 

Целлюлоза древесная и 
целлюлоза из прочих 
волокнистых материалов

тыс. тонн  191,6  188,5  101,6  91,4  89,8  101,8 

Бумага тыс. тонн  175,3  173,4  101,1  83,8  82,6  101,5 

Показатели работы предприятий ЛПК 
в феврале 2020 года

Предприятия
Заготовка, тыс. м3

с начала года февраль
2020 2019 % 2020 2019 %

Предприятия 
ООО УК «Сегежа групп» 309,1 243,8 126,8 161,5 124,5 129,7

 ПАО ЛХК «Кареллеспром» 145,4 166,9 87,1 95,3 89,4 106,6
ОАО «Олонецлес» 109,9 85,7 128,2 53,6 43,4 123,5
ОАО «Ладэнсо» 71,9 61,1 117,7 28,3 29,7 95,3
ЗАО «Шуялес» 120,9 116,5 104 60,5 57,0 106
АО «Запкареллес» 123,6 123,0 100 62,8 69,0 91
АО «Кондопожское ЛПХ» 53,1 37,7 141 27,3 20,9 131
ООО «Карелиан Вуд 
Кампани» 5,1 36,1 14 5,1 14,6 35

ООО «Ладвинский ЛПХ» 17,2 42,7 40 17,2 24,5 70
ЗАО «Норд-Интер-Хауз» 30,3 44,6 68 21,1 39,3 54
ООО «Лесэко Норд» 34,0 45,7 74 20,0 24,7 81
ООО «Русский Лесной 
Альянс» 26,4 0,0  10,4 0,0  

ООО «Мед Лес» 10,8 5,7 189 7,7 4,6 167
ООО «Тимберланд» 0,0 9,9 0,0 5,6
ОАО «Лахденпохский ЛПХ» 30,9 9,7 319 15,1 5,3 285
ООО «Питкярантское ЛПХ» 12,8 11,6 110 12,8 4,8 240
ООО «Ладога-Лес» 5,8 10,9 53 5,8 5,7 102
ООО «Олонецкое ЛПХ» 0,0 0,0  0,0 0,0
ООО «Сортавальское ЛПХ» 0,0 9,3 0,0 9,3
ООО «Агроводснаб» 7,7 2,7 285 7,7 2,7 285
ООО «Торпу» 15,4 9,2 167 10,0 4,9 204
ООО «Микли» 2,6 5,4 48 2,6 5,4 48
ООО «ТПК «Бонитет» 4,5 4,1 110 3,0 2,0 150
ООО «Ланс» 11,5 14,0 82 5,0 6,1 82
ЗАО «ПМК-117» 4,2 0,5 840 1,4 0,5 280
ООО «Геликон Онего» 0,6 1,4 43 0,1 0,2 50
ООО «Югкареллес» 4,4 4,6 0 4,4 4,6 96
ООО «Фрегат» 0,7 2,1 33 0,7 0,3 233
ООО «Норд Интер Хауз Э» 9,9 0,0  9,9 0,0  
ООО «КСК» 8,3 10,3 81 4,3 6,2 69
ООО «Валма» 2,5 2,7 93 2,5 2,7 93
ЗАО «Кометэк» 0,0 0,0  0,0 0,0  
Всего 1 179,5 1 117,9 105,5 656,1 607,9 107,9
Итого по данным Карелиястата 1 261,6 1 212,4 104,1 561,2 636,2 88,2

67 тысяч деревьев высадят в Карелии 
в рамках акции «Сад памяти»

Минприроды Карелии вме-
сте со всеми лесничествами в 
мае 2020-го присоединится к 
акции «Сад памяти», которую 
организуют Волонтеры Побе-
ды и фонд памяти полководцев 
Победы при поддержке Мини-
стерства природных ресурсов 
и экологии России. 

На территории всей республики 
центральные, участковые лесничества и 
администрации поселений организуют 
посадку леса. На 34 гектарах региона 
будет высажено 67 тысяч саженцев. 

Всего в память о 27 миллионах по-
гибших в годы Великой Отечественной 
войны будет высажено 27 миллионов 
деревьев. 

Первый «Сад памяти» появится в 
Крыму в середине марта. Далее ини-
циативу поддержат по всей стране, 
и завершится акция 22 июня, в День 
памяти и скорби. 

В Петрозаводске, городе воинской 
славы, «Сад памяти» разместится на 
спуске с улицы Германа Титова на 
Онежскую набережную. Здесь будут 
высажены сосны, туи и многолетние 
цветы. 

На территории республики поуча-
ствовать в высадке деревьев может 
каждый желающий. Подробная ин-
формация с интерактивной картой и 
конкретными точками высадки дере-
вьев появится на официальном сайте 
«садпамяти2020.рф». Минприроды 

Карелии также будет информировать 
о мероприятиях акции в социальных 
сетях «ВКонтакте» и Facebook. 

ЛПК показал положительную динамику 
в 2019 году 

Доля предприятий ЛПК в 
общем объеме отгруженных 
товаров промышленного про-
изводства в денежном выра-
жении за 2019 год составила 
33,2% (за аналогичный период 
2018 года – 34,7%).

За 2019 год достигнута положи-
тельная динамика по всем видам про-
дукции: 

• древесина необработанная – 
6,99 млн куб. м (101,2% к уровню 
2018 года);

• лесоматериалы, продольно рас-
пиленные – 1016,8 тыс. куб. м (109,9%);

• плиты древесно-стружечные – 
402,8 тыс. усл. куб. м (131,8%);

• бумага – 1045,6 тыс. тонн 
(101,5%);

• мешки и сумки бумажные – 
515,3 млн шт. (104,7%);

• целлюлоза древесная и целлюло-
за из прочих волокнистых материалов 
– 1137,8 тыс. тонн (100,8%).

Индексы производства составили: 
по обработке древесины – 115,4%, по 
производству бумаги и бумажных из-
делий – 101,8%.

Продукция лесного сектора респу-
блики востребована во многих странах 
мира. Основными потребителями яв-

ляются Финляндия, Германия, Египет, 
Турция, страны Прибалтики, Китай. 

На экспорт поставляется порядка 
20% необработанных круглых лесо-
материалов, 90% пиломатериалов, 
80% газетной бумаги и 90% товарной 
целлюлозы.

Налоговые поступления в консо-
лидированный бюджет Республики 
Карелия за 2019 года от предприятий 
лесопромышленного комплекса со-
ставили 3317,01 млн. руб. (100,8% к 
уровню 2018 года).

Сальдированная прибыль предпри-
ятий ЛПК за январь – ноябрь 2019 года 
составила 7113,2 млн руб. (рост в 
4,9 раза к уровню 2018 года).

Численность работающих в лесо-
промышленном комплексе Республики 
Карелия, по данным статистики, со-
ставила 13281 человека, в т.ч.:

– лесоводство и лесозаготовки – 
4278 человек;

– деревообработка – 3 564 чело-
века;

– целлюлозно-бумажного произ-
водство – 5 439 человек. 

Среднемесячная заработная плата 
в январе – ноябре 2019 года в лесо-
водстве и лесозаготовках составила 
43,2 тыс. руб. (108,9% к январю – 

ноябрю 2018 года), в деревообработке 
– 39,7 тыс. рублей (106,5%), в цел-
люлозно-бумажной промышленности 
– 42,7 тыс. рублей (113,1%).

Предприятиями ЛПК продолжена 
реализация инвестиционных проек-
тов по развитию производственных 
мощностей. Всего за год редприятиями 
лесопромышленного комплекса респу-
блики инвестировано 3,6 млрд рублей. 

На территории Республики Карелия 
по состоянию на 1 января 2020 года 
шесть проектов включены в перечень 
приоритетных инвестиционных проек-
тов в области освоения лесов (ООО ДОК 
«Калевала», ООО НПО «ФинТек», ООО 
«Костомукшская строительная ком-
пания», ООО «Сетлес», ООО «Русский 
Лесной Альянс», АО «Сегежский ЦБК»). 
Стадия реализации проектов – 95%. 
Общий объем инвестиций, вложенных 
в указанные проекты с начала реали-
зации – 24,7 млрд руб. Создано более 
800 рабочих мест.

Крупнейшим проектом остается 
проект по модернизации АО «Сегеж-
ский ЦБК», в рамках которого в ноябре 
2019 года введена в эксплуатацию но-
вая котельная установка на биомассе 
для производства пара для технологи-
ческих процессов комбината. 
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При партнерстве с Сегежским ЦБК 
в Сегеже построена крытая 

ледовая арена

В середине марта в Сегеже 
состоялось открытие нового 
ледового корта. Современный 
крытый спортивный объект в 
городе бумажников возведен 
по инициативе заместителя Се-
кретаря Совета Безопасности 
РФ, члена госкомиссии по под-
готовке к празднованию 100-ле-
тия Республики Карелия Раши-
да Нургалиева и при поддержке 
Сегежского ЦБК (Segezha 
Group, АФК «Система») – 
комбинат помог в подготовке 
площадки под строительство 
и подведении коммуникаций. 

На торжественном мероприятии 
присутствовало руководство района, 
представители общественности, вете-
раны спорта и юные хоккеисты – воспи-
танники детско-юношеской спортивной 
школы города. 

– В Карелии год от года растет чис-
ло приверженцев здорового образа 
жизни, и для того, чтобы каждый имел 
возможность заниматься спортом, тре-
буется создание спортивной инфра-
структуры, – отметил в приветственном 
слове Рашид Нургалиев. – Отрадно, 
что благодаря поддержке частных ин-
весторов это становится возможным». 

Заместитель Секретаря Совбеза РФ 
особо подчеркнул заслуги тех, кто при-
нял активное участие в строительстве 
крытого хоккейного корта в Сегеже, в 
первую очередь председателя совета 
директоров АФК «Система» Владимира 
Евтушенкова. За содействие возведению 
спортивного объекта Владимир Петро-
вич получил благодарственные письма 
Министерства спорта РК и администра-
ции Сегежского муниципального района. 

Депутат Государственной Думы 
Российской Федерации Валентина 

Пивненко назвала введенный в экс-
плуатацию в Сегеже спортивный объ-
ект «одним из многих подарков в год 
100-летия республики, которому мы 
все вместе сегодня радуемся». Вален-
тина Николаевна поздравила собрав-
шихся от имени первого заместителя 
председателя комитета Государствен-
ной Думы по физической культуре, 

спорту, туризму и делам молодежи 
Вячеслава Фетисова, а также пере-
дала юным сегежским спортсменам 
футболку с автографом этого леген-
дарного хоккеиста. 

Директор по административным 
вопросам Segezha Group Валерий Коз-
лов отметил, что «в такие короткие 
сроки построить подобный спортивный 
объект могут только сильные люди». 
– Любите спорт и играйте в хоккей! – 
призвал он собравшихся сегежан. 

Поскольку корт будет числиться на 
балансе детско-юношеской спортивной 
школы № 1 Сегежи, СЦБК инициировал 
оказание благотворительной помощи 
этому учреждению в размере 200 тыс. 
рублей на покупку 55 пар коньков, 
15 хоккейных шлемов и 15 клюшек. 
Комбинат также передал школьникам 
современную акустическую систему 
для музыкального сопровождения 
тренировок. 

– Спасибо всем за хороший корт! – 
поблагодарил от лица юных хоккеистов 
воспитанник ДЮСШ № 1 Глеб Фоменко. 
– Мы будем на нем добиваться только 
успехов! 

В настоящее время отделение 
хоккея ДЮСШ № 1 посещают порядка 
80 школьников в возрасте от 6 до 
16 лет. Ожидается, что новый корт при-
влечет к занятиям спортом и сегежских 
дошколят – еще около 300 ребят. 

Официальное название ново-
го спортивного объекта – «Ледовая 
арена имени Юрия Климашевского». 
Глава администрации района Марина 
Гусева уже подписала соответствующее 

постановление. Юрий Климашевский – 
первый сегежский тренер-обществен-
ник по хоккею с шайбой, посвятивший 
этому виду спорта всю свою жизнь и 
воспитавший не одно поколение спорт-
сменов любительского хоккея. Под 
его руководством сборная команда 
Сегежского ЦБК в советские годы не-
однократно становилась чемпионом 
Карелии.

Пресс-служба Segezha Group

С юбилеем!
25 марта свой 50-летний 

юбилей отметил Андрей Ива-
нович Платонов, старший ин-
женер по лесопользованию и 
учету лесфонда ПАО ЛХК «Ка-
реллеспром».

Более 11 лет трудится Андрей Ива-
нович в «Кареллеспроме», проявляя 
высокий профессионализм и ответ-
ственность. Коллектив ПАО ЛХК «Ка-
реллеспром» от всей души поздравляет 
юбиляра и желает здоровья, энергии и 
благополучия!

Один из приоритетов 
развития – строительство 

лесных дорог 
Публичное акционерное 

общество «Лесопромышленная 
холдинговая компания «Карел-
леспром» – один из крупнейших 
арендаторов лесного фонда 
Республики Карелия. Уже 
50 лет компания сохраняет ве-
дущее положение среди пред-
приятий лесопромышленного 
комплекса республики. Основ-
ными направлениями деятель-
ности являются лесозаготовка, 
транспортировка и сбыт дре-
весины. 

Помимо заготовки лесоматери-
алов компания осуществляет меро-
приятия по лесовосстановлению, 
проводит лесохозяйственные и ле-
соустроительные работы на арендо-
ванных участках. 

Осуществляется качественное стро-
ительство и поддержание в хорошем 
состоянии лесных дорог, обеспечива-
ется лесная инфраструктура. Создан 
отдел дорожного строительства, где 
работают специалисты, построившие 
не один километр лесной дороги для 
нужд лесничества. На Онежском озере 
в поселке Пяльма Пудожского района 
производится отгрузка товара соб-
ственным плавучим краном. Развита 
складская логистика, на погрузочном 
терминале работают высококвалифи-
цированные и опытные специалисты, 
которые обеспечивают отгрузку, хра-
нение и прием древесины. 

В 2019 году отгрузка лесоматери-
алов увеличилась на 9% по сравнению 
с 2018 годом, построено 104 км вре-
менных лесовозных дорог, отремонти-
ровано 165 км. Общий объем расходов 
на дорожное строительство, ремонт 
и содержание дорог оценивается в 
137 млн рублей. 

В 2020 году запланировано строи-
тельство 167 км временных лесовоз-
ных дорог, из них – 48,5 км летнего 
пользования. Ремонт и реконструкция 
существующих временных лесовозных 
усов ориентировочно составит 68 км. 
Собственными силами ПАО «ЛХК «Ка-
реллеспром» планирует выполнить 
более 70% запланированных работ.

ПАО «ЛХК «Кареллеспром» зани-
мается развитием строительства лес-
ных дорог и на международном уровне. 

В рамках программы пригранич-
ного сотрудничества «Карелия» 2014–
2020 совместно с некоммерческой ор-
ганизацией регионального развития 
Business Joensuu Oy (BJ, Финляндия) на 
арендованных участках лесного фонда 
ПАО «ЛХК «Кареллеспром» (Рагнук-
ское лесничество) реализуется проект 
Logroad – KA1024 (инструменты рас-
ширения доступа к лесным ресурсам в 
трансграничной биоэкономике).

Цель проекта – разработка пере-
довых технологий планирования в 
лесной логистике и снижение эксплу-
атационных затрат на строительство 
лесных дорог. Проект направлен на 
выявление и решение проблем, связан-
ных со строительством лесных дорог, 
которые оказывают негативное влияние 
на развитие лесной промышленности 
по обе стороны границы. Новые под-
ходы к планированию строительства 
лесных дорог с использованием но-
вых технологий будут способствовать 
повышению конкурентоспособности 
лесозаготовительного и транспортного 
сектора, а также лесной промышлен-
ности.

Реализация проекта предусматри-
вает: 

1) проектирование лесных дорог 
в соответствии с новейшими фински-
ми технологиями, применимыми на 
арендованных участках лесного фонда 
ПАО «ЛХК «Кареллеспром»; 

2) создание демонстрационной 
программы оптимизации планирования 
и содержания дорожной сети; 

3) руководство с рекомендациями 
по экономичному подходу к планирова-
нию и генеральный план технического 
обслуживания дорожной сети; 

4) создание модели работы на 
уровне задач для экскаваторных работ; 
обучение машинистов экскаваторов. 

Предварительный бюджет про-
екта для ПАО «ЛХК «Кареллеспром» 
составляет 72 892 евро. Расходы осу-
ществляются в рамках программы при-
граничного сотрудничества.

Открытие ледовой арены

Полезная информация
В феврале завершены отделочные работы и 

введено в эксплуатацию новое офисное здание 
на производственной площадке ООО «Русский 
Лесной Альянс». С целью оптимизации и по-
вышения эффективности производственных и 
управленческих процессов коллектив компании 
в полном составе переехал в новый офис. 

В связи с этим компания "Русский Лесной Альянс" 
сообщает заинтересованным лицам о смене фактиче-
ского (почтового) адреса: 185013, Республика Карелия, 
г. Петрозаводск, проезд Автолюбителей, 14. Просим 
учесть данную информацию при составлении доку-
ментации, отправке корреспонденции и оформлении 
прочих документов.

В адрес компании «Русский Лесной Альянс» поступили 
запросы от нескольких покупателей, которые заключили 
договоры на поставку пиломатериалов с ООО «АРИЗЕМА» 
(ИНН 9702001604), адрес сайта: https://begner.ru/, e-mail: 
Begner-zakaz@mail.ru. Данная компания позиционирует 
себя как поставщика карельских пиломатериалов с адресом 
производства: г. Петрозаводск, проезд Автолюбителей, 12. 
Поскольку по данному адресу находится производствен-
ная площадка ООО «Русский Лесной Альянс», считаем 
необходимым довести до всех заинтересованных лиц, что 
компания «Русский Лесной Альянс» не связана договорными 
и иными отношениями с ООО «АРИЗЕМА». В связи с этим в 
действиях компании «АРИЗЕМА» усматриваются признаки 
мошенничества. Будьте бдительны!

Ледовая арена в Сегеже

Открытие ледовой арены

Лесная дорога ПАО «ЛХК Кареллеспром»
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В Минприроды подвели итоги 2019 года
В республиканском Министер-

стве природных ресурсов и эколо-
гии приняли решение не проводить 
заседание общественного совета при 
Минприроды, которое планировалось 
на первую половину марта, в связи с 
отменой проведения массовых меро-
приятий, совещаний, заседаний из-за 
угрозы распространения коронави-
руса. В проекте повестки заседания 
был включен вопрос о подведении 
основных итогов деятельности ми-
нистерства в 2019 году. Обществен-
ный совет будет проведен заочно, а 
об итогах деятельности ведомства 
Лесной Карелии рассказал министр 
Алексей Щепин.

– Алексей Александрович, по каким показа-
телям оценивается деятельность министерства?

– На республиканском уровне разработан 
Индикативный план. Для каждого министер-
ства установлены индикаторы. У Минприроды 
Карелии их 22. В прошлом году мы выполнили 
20 индикаторов. Не достигнуты показатели 
по доле ТКО, направляемых на обработку и 
утилизацию, предусмотренные региональным 
проектом «Комплексная система обращения с 
ТКО». В настоящее время проектным офисом 
Минприроды России проводится работа по акту-
ализации этих показателей. Однако объективно 
сейчас в Карелии недостаточно мощностей для 
переработки отходов.

– Расскажите об основных показателях в 
промышленности за прошлый год? 

– Лесопромышленный и горнопромышлен-
ный комплексы по-прежнему формировали 
основной объем промышленного производства.

Индекс производства в ЦБП в 2019 году 
составил 101,8%. По всем видам целлюлозно-
бумажной продукции отмечается увеличение 
объемов производства. 

В деревообработке индекс составил 115,4%. 
Объемы лесопиления в отчетном году увеличи-
лись на 10%, по плитной продукции – на 32%. 
Нарастили производство продукции ДОК «Кале-
вала», а также Карелия ДСП. 

Предприятиями ЛПК продолжена реали-
зация инвестиционных проектов, крупнейшим 
из которых является проект по модернизации 
Сегежского ЦБК. 

Налоговые поступления от предприятий ЛПК 
составили 3,3 млрд рублей, что практически на 
уровне 2018 года. 

Мы продолжили работу по формированию 
оптимальной структуры баланса производства 
и потребления древесного сырья.

К примеру, в прошлом году был решен во-
прос обеспечения собственным сырьем ООО 
«РК-Гранд», которое реализует инвестиционный 
проект по увеличению производства целлюло-

зы до 140,0 тыс. тонн в год с объемом инве-
стиций 4,5 млрд руб. Собственником завода 
приобретена часть акций крупного арендатора 
лесных участков на территории республики – 
АО «Запкареллес» (объем расчетной лесосеки – 
784,1 тыс. куб. м).

В горнопромышленном комплексе есть по-
ложительная динамика в производстве щебня 
(102%) и блоков (105%). 

Объем отгрузки щебня железнодорожным 
транспортом увеличился на 7%, что во многом 
обусловлено сложившимся во втором полугодии 
профицитом полувагонов и снижением ставок за 
их аренду на 15–20% по сравнению с 2018 годом. 

Вместе с тем, несмотря на положительные 
сдвиги доля транспортной составляющей в 
цене карельского щебня на рынке центральной 
России остается значительной. 

В отчетном году в связи с отрицательной 
динамикой в производстве железорудных ока-
тышей индекс производства в добыче полезных 
ископаемых снизился на 5 пунктов (до 94,9%). 
При этом сохранился общий объем товарной 
продукции за счет выпуска нового продукта – 
дробленых железорудных окатышей и отгрузки 
концентрата, объем которого не учитывается 
при расчете индекса производства (определя-
ется только по окатышам). 

Также на снижение физических объемов 
производства окатышей повлияла останов-
ка производства на 60 часов для проведения 
плановых ремонтных работ и модернизации 
оборудования. 

Налоговые поступления от предприятий 
ГПК увеличились (на 16%) в основном за счет 
роста налога на прибыль (196,6% – без учета 
перечислений от АО «Карельский окатыш»). 

– Есть ли интерес у недропользователей к 
полезным ископаемым Карелии? 

– В прошлом году на 6% выросли инвести-
ции недропользователей в геологоразведку. 
Открыто 9 новых месторождений ОПИ, предо-
ставлено право пользования недрами по 107 
лицензиям. 

Тем не менее, есть ряд нарушений у недро-
пользователей за которые мы выносим уведом-
ления о возможном досрочном прекращении 
права пользования недрами. В прошлом году 
мы прекратили действие 5 лицензий, направили 
23 уведомления о возможном досрочном пре-
кращении права пользования недрами. 

– Как работало лесное хозяйство в про-
шлом году? 

– Переходя к вопросам лесного хозяйства, 
хочу отметить, что в отчетном году Карелия 
вошла в десятку самых эффективных регио-
нов по исполнению переданных федеральных 
полномочий в области лесных отношений. 
Рейтинг проводятся Рослесхозом по 36 крите-
риям, учитывались показатели использования, 

обеспечения охраны от лесных пожаров, вос-
производства и защиты лесов, финансово-
экономическую организацию деятельности 
и другие. 

В республике продолжается многоцелевое 
использование лесов. Передано в пользова-
ние 66% земель лесного фонда. В отчетном 
году предоставлено в пользование 189 лесных 
участков, выдано 36 разрешений на их ис-
пользование в целях строительства линейный 
объектов, геологического изучения недр. 

По лесному плану и лесохозяйственным 
регламентам лесничеств расчетная лесосека 
по республике составила 11,5 млн куб. м. 

Установленный отпуск древесины остался 
на уровне 2018 года. При этом заготовка древе-
сины увеличилась на 6,3% (на 0,5 млн куб. м). 
Освоение расчетной лесосеки выросло на 
6 пунктов и составило 67% (в 2018 году – 61%). 
Арендаторами заготовлено 7,3 млн куб. м. 

Дополнительный объем заготовленной 
древесины направлен на лесоперерабатыва-
ющие предприятия Карелии, тем самым снизив 
дефицит балансовой древесины.

– В прошлом году была продолжена работа 
по внедрению интенсивной модели лесного 
хозяйства, когда лесозаготовителям ждать 
новых нормативов?

– Мы работали по утвержденной с Рослес-
хозом «дорожной карте» по внедрению модели 
интенсивного использования и воспроизводства 

лесов. СПБ НИИЛХ выполнил необходимые по-
левые работы, все документы направлены в 
Минприроды России. Не дожидаясь утверждения 
нормативов, мы уже объявили аукционы на раз-
работку новых лесохозяйственных регламентов, 
потому что без них невозможно будет рубить 
и восстанавливать леса по-новому. Ожидаем 
утверждения нормативов к июню этого года. 

– Как выполнялось лесовосстановление?
– Объемы лесовосстановления по отношению 

к 2018 году увеличены на 32%. Площадь, прой-
денная лесовосстановлением, составила около 
28 тыс га. 

Благодаря планомерной работе Министерства 
по выводу из банкротства ГУП РК «Кареллесхоз» 
в 2019 году впервые за последние годы лесовос-
становительные мероприятия обеспечены по-
садочным материалом, выращенным в Карелии. 

Для формирования фонда лесных семян в 
рамках нацпроекта «Сохранение лесов» Мини-
стерством приобретено 272,7 кг семян лесных 
растений.

Для оснащения учреждений, выполняющих 
мероприятия по воспроизводству лесов, приоб-
ретено 20 единиц специализированной лесохозяй-
ственной техники и оборудования. Это подъемник 
для сбора шишек, поливочная рампа для теплицы, 
плуги, кусторезы, бензопилы. 

Однако сегодня существует проблема, свя-
занная с проведением компенсационного лесо-
восстановления, по причине дефицита площа-
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дей для проведения такого лесовосстановления. 
Оптимальным решением проблемы мы видим 
через внесение в Лесной кодекс изменений, ко-
торые позволят заменить «компенсационное» 
лесовосстановление на выплату компенсации в 
бюджеты регионов, на территории которых были 
вырублены лесные насаждения или выполнен 
перевод земель лесного фонда в земли иных 
категорий, с последующим направлением этих 
средств на охрану, защиту и воспроизводство 
лесов. Соответствующий проект обращения в 
Минприроды России нами подготовлен.

– Алексей Александрович, как прошел по-
жароопасный сезон в прошлом году? 

– Количество пожаров по сравнению с 2018 го-
дом сократилось в 2,9 раза, площадь лесных 
пожаров – в 3,2 раза. Режим чрезвычайной си-
туации не вводился, 87% лесных пожаров было 
ликвидировано в первые сутки.

Анализ пожароопасного сезона проведен. 
В настоящее время ведется активная работа по 
подготовке к пожароопасному сезону 2020 года. 

В отчетном году в рамках нацпроекта «Эко-
логия» приобретено 417 единиц лесопожарной 
техники и оборудования. До начала пожаро-
опасного сезона вся лесопожарная техника и 
оборудование будут распределены Карельским 
центром по пожарно-химическим станциям и 
авиаотделениям в соответствии с нормативами. 
Продолжим оснащать наши ПХС новой техникой 
и в этом году. 

– Достижению положительных показателей в 
работе министерства предшествовали контроль-
надзорные мероприятия? 

– В прошлом году был усилен весь комплекс 
контрольно-надзорных мероприятий, осуществля-
емых в рамках плановых и внеплановых проверок, 
рейдов и патрулирований, в том числе совместно 
с правоохранительными органами. Мы увеличили 
число рейдовых мероприятий, наряду с этим 

отмечаем снижение нарушений на территории 
лесного фонда. 

По сравнению с 2018 годом снизилось коли-
чество незаконных рубок на 38% и уменьшился 
объем незаконно заготовленной древесины на 
44%. Увеличилась выявляемость виновных лиц 
на 14%. 

На постоянной основе осуществлялся кон-
троль за соблюдением арендаторами лесных 
участков требований законодательства и дого-
ворных условий использования, охраны, защиты 
и воспроизводства лесов. С неэффективными 
арендаторами проводилась судебно-претензи-
онная работа, вплоть до расторжения договоров 
аренды.

В Арбитражный суд направлено 25 исков о 
расторжении договоров аренды, из них удов-
летворено 7 исков, в том числе по 3 договорам 
аренды, заключенным с целью заготовки древе-
сины, общим объемом расчетной лесосеки 111,7 
тыс. куб. м.

В прошлом году было снижение числа об-
ращений граждан по выходам диких животных в 
населенные пункты. Было издано 49 распоряже-
ний по регулированию численности охотничьих 
ресурсов, в рамках которых добыто 32 особи волка 
и 21 бурый медведь. Всего за отчетный период 
добыто 203 особи бурого медведя и 193 особи 
волка. Сумма выплат вознаграждений за добычу 
волка составила 1,9 млн рублей.

Выдано более 17 тысяч разрешений на до-
бычу охотничьих ресурсов. Сборы за пользование 
объектами животного мира выросли на 9% и 
составили 5,1 млн рублей. 

В области регионального экологического над-
зора мы также увеличили количество контрольно-
надзорных мероприятий, в том числе рейдовых 
осмотров с участием общественных инспекторов 
(на 34%), по итогам которых отмечается рост 
числа нарушений водного законодательства (на 
50%) и законодательства о недрах (на 24%).

В рамках экологического надзора выдано 

944 предостережений о недопустимости наруше-
ний природоохранного законодательства (в 12 раз 
больше по сравнению с 2018 годом). 

Министерством приняты максимальные меры 
по предотвращения образования мест несанк-
ционированного размещения отходов на землях 
лесного фонда. Количество несанкционированных 
свалок сократилось в 1,7 раза, площадь захлам-
лений – в 2,1 раза. 

– В прошлом году было принято решение о 
передаче Минприроды полномочий от Минстроя 
Карелии по обращению с отходами? Что было 
сделано в этом направлении? Как выстраивается 
работа сейчас?

– За счет средств регионального бюджета, 
5,0 млн рублей, актуализирована территориальная 
схема обращения с отходами и разработана ее 
электронная модель. В соответствии с терсхемой 
планируется строительство экотехнопарка в При-
онежском районе.

В настоящее время совместно с потенциаль-
ным инвестором ведется работа по подготовке 
концессионного соглашения, подписание которого 
планируется во 2-м квартале текущего года.

В конце прошлого года мы провели совещания 
по видеоконференцсвязи со всеми муниципаль-
ными районами Карелии и собрали весь перечень 
проблемных вопросов. 

Благодаря совместной работе министерства 
и «ПКС-Водоканал» стало возможным исключить 
горячую точку К 5 «Очистка сточных вод Петро-
заводска» из перечня горячих точек Баренцева 
региона.

В целях предотвращения негативного воз-
действия вод выделены средства субвенций на 
2019–2020 годы на разработку проекта «Расчистка, 
дноуглубительные и русловыпрямительные работы 
на реке Чирко-Кемь в Калевальском районе».

На капитальный ремонт сооружений инженер-
ной защиты поселка Калевала Росводресурсами 
выделены субсидии в размере 8,2 млн рублей, 

в том числе на 2020 год – 6,4 млн рублей. Со-
ответствующее соглашение с Росводресурсами 
подписано. Указанные средства направлены в 
Калевальский район.

 В отчетном году созданы три особо ох-
раняемые природные территории региональ-
ного значения. Таких показателей не было с 
1997 года. Впервые в Карелии созданы ООПТ 
с новой категорией «природно-рекреационные 
территории», основная задача которых – развитие 
экологического туризма.

В прошлом году определены 4 пилотные 
территории, на которых начаты работы по их 
благоустройству и вовлечению в рекреацион-
ную деятельность. Это визит-центр на Валааме, 
Онежские петроглифы в заказнике «Муромский» 
и две природно-рекреационные территории в 
Прионежье. Проведены подготовительные работы, 
завершение которых запланировано к началу 
туристского сезона.

– Алексей Александрович, какие задачи стоят 
перед министерством в 2020 году?

– В этом году мы планируем подписать кон-
цессионное соглашение между Правительством 
Карелии и инвестором. Соглашение позволит 
приступить к строительству экотехнопарка по 
переработке мусора. Ставим задачу по макси-
мальному охвату населения по предоставлению 
услуги по сбору отходов.

Безусловно, необходимо развивать горнопро-
мышленный и лесопромышленный комплексы. 
В плане развития этих отраслей есть большой 
потенциал, так как к 2024 году стоят амбициозные 
задачи по выполнению показателей националь-
ных проектов. Речь идет об участии Карелии в 
проектах «Безопасные и качественные дороги», 
«Сохранение лесов».

Что касается развития охотничьего хозяйства, 
то ставим задачи по развитию вольерной охоты, 
охотничьего туризма и инфраструктуры на за-
крепленных охотничьих угодьях.

Минпромторг принял новые меры поддержки покупателей 
деревянных домов

Министерство промышлен-
ности и торговли Российской 
Федерации готовится обновить 
меры поддержки покупателей 
деревянных домов. Проект 
постановления внесен на рас-
смотрение в правительство, 
сейчас его дорабатывают. Дата 
принятия документа не опреде-
лена, но выход его планируется 
в апреле. 

– Актуальная редакция 
проекта постановления пред-
усматривает компенсацию 
первоначального взноса на 
кредит, выданного на покупку 
деревянного дома, в размере 
не более 10% стоимости дома, 
– сообщил статс-секретарь, 
замминистра промышленности 
и торговли РФ Виктор Евтухов.

Выплата будет предоставляться 
на покупку деревянного дома сто-
имостью не более 3,5 млн рублей. 
Срок передачи жилья владельцу не 
должен превышать четырех месяцев 
с даты заключения кредитного до-
говора. Сейчас льгота подразумевает 
5-процентное снижение кредитной 
ставки на покупку домокомплектов 
из дерева.

Новый документ также устанав-
ливает требования к домокомплекту. 
Его стены должны быть выполнены 
из клееного или цельного бруса, мас-
сивных панелей, сформированных из 
деревянных ламелей, панелей с ис-
пользованием ориентированно-стру-
жечных, цементно-стружечных или 

древесно-волокнистых плит средней 
плотности (плит МДФ).

На компенсации в проекте бюдже-
та на 2020–2022 годы предусмотрено 
400 млн рублей ежегодно. Минпром-
торг будет субсидировать первый 
взнос банкам по уже выданным кре-
дитам. Поэтому выплаты начнутся 
после того, как банки начнут выдавать 
кредиты.

Сегодня на рынке уже есть ссуды 
для покупателей деревянных домов. 
К примеру, один из банков выдает 
займы под 13% на 10 лет на сумму 
до 6 млн рублей. Есть банки, которые 
рассматривают возможность запу-
ска кредитного продукта со схожей 
ставкой. Привлекательность этих 
предложений в отсутствии залога. 
Ранее банки были заинтересованы 
лишь в тех клиентах, которые под 
строительство дома готовы предоста-
вить в залог другое жилье, к примеру, 
городскую квартиру. Но на такой шаг 
готовы далеко не все заемщики.

Еще одно условие – аккредитация 
застройщика. Банк проверяет право-
способность компании-застройщика 
и заключает с ней договор о сотруд-
ничестве, что позволяет обеспечить 
безопасность клиентов, пояснил Ки-
рилл Маевский, глава дирекции по-
требительского кредитования Кредит 
Европа Банка.

Около 40% всех индивидуальных 
домов в стране строится из дерева. 
За последние десять лет эта цифра 
увеличилась на 10%. Ежегодно на-
блюдается небольшой, но устойчивый 

рост объемов такого жилья, расска-
зал «Российской газете» директор 
по стратегическому развитию Ассо-
циации деревянного домостроения 
Семен Гоглев. Лучше всего ситуация 
выглядит на рынке индивидуального 
жилья Московской области, где доля 
строительства домов из дерева до-
стигает 55%. При этом большая часть 
приходится на сезонный формат про-
живания. Объясняется это тем, что 
массового переезжать за город на-
селение пока не готово.

Доля деревянных домов растет, 
но реальное количество «квадратов» 
с каждым годом уменьшается. 

– В 2018 году было сдано более 
семи млн кв. м, что составляет 9,4% 
от общего объема введенного жилья 
в РФ. Таким образом, отрасль прак-
тически не развивается, – считает 
управляющий партнер компании «Ме-
триум» Мария Литинецкая.

Одним из драйверов массового 
строительства домов из дерева мо-
жет стать доступное кредитование. 
Но пока банки предлагают клиентам 
лишь высокие проценты, короткие 
сроки и завышенные требования к 
залогу. Комфортных предложений 
на рынке единицы.

В 2018 году стартовала ипотека 
для покупки деревянных домов, ко-
торая компенсировала 5% от банков-
ской ставки. Но запустить ее смогли 
только два банка. Проблема заклю-
чалась в коротком сроке действия 
льготного периода. В августе 2019 го-
да программу перезапустили, но мас-

совыми кредиты на строительство 
деревянного жилья так и не стали.

В то же время обойтись без кре-
дита на строительство деревянного 
дома сложно. Срок его возведения 
короткий – несколько месяцев, что 
исключает оплату покупки частями. 

– Более 80% клиентов, приобре-
тающих деревянные дома, пользуют-
ся кредитными средствами, – отметил 
Маевский. 

– Условия банков недотягивают до 
тех, что получают покупатели квартир. 

Хотя именно деревянные дома явля-
ются наиболее привлекательными 
объектами для кредитования среди 
всех типов индивидуального жилья. 
Банки выдают кредиты на домоком-
плекты с договором на их сборку на 
участке. Риск выдать кредит на дом, 
который останется недостроенным, 
в этом случае минимален, – утверж-
дают в Ассоциации деревянного до-
мостроения. 

Российская газета
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Сергей Аноприенко о перспективах 
развития лесного хозяйства

В Международный день 
лесов, 21 марта, заместитель 
министра природных ресурсов 
и экологии Российской Феде-
рации – руководитель Феде-
рального агентства лесного 
хозяйства Сергей Аноприенко 
рассказал о перспективах раз-
вития лесного хозяйства. 

– Лесная отрасль нашей страны 
находится на пути масштабных пере-
мен, преобразуется подход к ведению 
хозяйства, изменения ждут Стратегию 
развития лесного комплекса, которая 
в настоящее время фокусируется 
главным образом на промышленном 
использовании лесов. С учетом эколо-
гической повестки и важности влияния 
лесов на климат акцент в ней будет 
сделан на баланс экологической и эко-
номической составляющих, – сказал 
глава Рослесхоза. 

Он пояснил, что для достижения 
поставленных задач подход к веде-
нию лесного хозяйства должен носить 
комплексный характер. Чтобы сделать 
лесную сферу экономически эффек-
тивной и одновременно обеспечить 
полноценное сохранение лесов, необ-
ходимо охватить весь спектр актуаль-
ных вопросов – от лесоустроительных 
задач до задач смежных отраслей. 

Важно создать условия для фи-
нансовой самодостаточности регио-
нальных лесных учреждений. Ведение 
лесного хозяйства на территории лесов, 
не переданных в аренду, требует значи-
тельного расширения хозяйственного 
функционала лесохозяйственных уч-
реждений и их полномочий. Для реа-
лизации этой инициативы Минприроды 
России уже подготовил законопроект, 
который позволит наделить лесхозы 
правом заготовки спелых и перестой-
ных насаждений, сейчас он проходит 
согласование в Правительстве Россий-
ской Федерации. 

Также в числе первоочередных мер 
по совершенствованию управления 
лесными ресурсами Сергей Анопри-
енко назвал повышение эффектив-
ности и качества контроля в регионах. 
В этой связи предлагается передать 
на федеральный уровень полномочия 
по лесному надзору, при котором про-
верки в отношении лиц, использующих 
леса, будут осуществлять федеральные 
органы государственной власти, а так-
же сохранить на региональном уровне 
лесную охрану, которая сфокусируется 
на регулярном патрулировании лесов 
для выявления конкретных нарушений 
на местах. Возрождение лесной охраны 

позволит усилить борьбу с незаконной 
заготовкой древесины и восстановить 
в лесу порядок. 

Новые перспективы в лесополь-
зовании и лесовосстановлении откро-
ются с развитием цифровых техноло-
гий, уверен глава Рослесхоза. Однако 
пока по темпам цифровизации лесной 
сектор отстает от многих отраслей. 
Ситуацию изменит запуск единой 
отраслевой платформы «Цифровой 
лес», которая предоставит возмож-
ность в электронном виде получать, 
хранить и обрабатывать сведения о 
лесах, их использовании, охране, за-
щите, воспроизводстве, о границах 
лесничеств и другую информацию, 
объединит в себе информационные 
системы управления лесами ЛесЕГАИС 
и ИСДМ-Рослесхоз и, как следствие, 
повысит управляемость отраслью, 
опираясь на выверенный актуальный 
массив всей информации. 

Создание платформы займет вре-
мя, но уже сейчас в пилотных регионах 
в рамках доработки системы ЛесЕГАИС 
происходит тестирование использова-
ния электронного сопроводительного 
документа на транспортировку древе-
сины, который позволяет проследить 
ее движение непосредственно с места 
заготовки до места поставки или пер-
вой переработки. В дальнейших задачах 
– распространение такого функционала 
во всех субъектах Российской Федера-
ции. Соответствующий законопроект 
уже подготовлен и будет внесен на рас-
смотрение Правительства Российской 
Федерации. 

Сергей Аноприенко подчеркнул: 
«Для успешного выполнения постав-
ленных задач нам важен комплексный 
межотраслевой подход к реализации 
новой лесной политики. Нужного ре-
зультата можно достичь лишь при 
консолидации усилий надзорных и 
контрольных ведомств, органов ис-
полнительной власти федерального и 
регионального уровней». 

Напомним, что Россия занимает 
первое место в мире по площади ле-
сов, составляющей 1,2 млрд га – это 
20% лесного покрова планеты, также  
второе место по общим запасам дре-
весины. В 2012 году Генеральная Ас-
самблея ООН провозгласила 21 марта 
Международным днем лесов в ознаме-
нование значимости всех типов лесов и 
с целью повышения осведомленности 
об их важнейшей роли для устойчиво-
го экологического, экономического и 
социального развития в глобальном 
масштабе. 

В 2020 году Международный день 
лесов посвящен теме «Леса и биораз-
нообразие». В Российской Федерации 
на управление лесным биоразнообра-
зием направлены меры по охране и 
защите леса, лесовосстановлению и 
лесоразведению, борьбе с незаконной 
заготовкой древесины, увеличению 
площади ООПТ, интродукции редких 
видов животных, экологическому про-
свещению и другие мероприятия, в 
том числе в рамках национального 
проекта «Экология» и его федераль-
ных проектов «Сохранение лесов», 
«Сохранение биологического разно-
образия и развитие экологического 
туризма». 

Операция «Лес»
В рамках проводимой опе-

рации «Лес» 25 и 27 марта спе-
циалистами Питкярантско-
го участкового лесничества 
совместно с сотрудниками 
ОМВД России по Питкярант-
скому району были проведены 
рейды, направленные на выяв-
ление нарушений транспорти-
ровки круглых лесоматериалов 
и пиломатериалов. В результа-
те проведенных мероприятий, 
нарушений транспортировки 
древесины выявлено не было.

Согласно частям 1 и 2 статьи 50.4 
Лесного кодекса Российской Федера-
ции транспортировка древесины лю-
бым видом транспорта осуществляется 
при наличии сопроводительного доку-
мента. В сопроводительном документе 
указываются:

– сведения о собственнике;
– грузоотправителе;
– грузополучателе;
– перевозчике древесины;
– ее объеме, видовом (породном) и 

сортиментном составе;
– пунктах отправления и назначения;
– номере декларации о сделках с 

древесиной (в случае, если совершались 
сделки с указанной древесиной);

– номере государственного ре-
гистрационного знака транспортного 
средства, на котором осуществляется 
транспортировка древесины (в случае 
ее транспортировки автомобильным 
транспортом).

Сопроводительный документ 
оформляется юридическими лицами, 
индивидуальными предпринимате-
лями, являющимися собственниками 
древесины.

Транспортировка древесины без 
оформленного в установленном 
лесным законодательством порядке 
сопроводительного документа вле-
чет наложение административного 
штрафа:

– на должностных лиц в размере 
от 30 тысяч до 50 тысяч рублей с 
конфискацией древесины и (или) 
транспортных средств, являющихся 
орудием совершения администра-
тивного правонарушения, либо без 
таковой;

– на юридических лиц – от 
500 тысяч до 700 тысяч рублей с 
конфискацией древесины и (или) 
транспортных средств, являющихся 
орудием совершения администра-
тивного правонарушения, либо без 
таковой.

В Минприроды обсудили 
направления развития ГПК 

11 марта в Министерстве 
природных ресурсов и эколо-
гии Республики Карелия со-
стоялась встреча с руково-
дителями предприятий горно-
промышленного комплекса по 
добыче блочного камня с ру-
ководством министерства.

Со вступительным словом вы-
ступил председатель Ассоциации гор-
нопромышленников Карелии Павел 
Анисимов.

– Развитие блочного производ-
ства является очень актуальным. 
В прошлом году получено больше 
20 лицензий на геологическое из-
учение недр на разработку блоков, в 
2020 году надеемся, что тенденция 
будет такой же. Есть ряд проблемных 
вопросов, с которыми сталкиваются 
недропользователи при производстве 
блоков. Ассоциация сегодня активно 
проводит консультации с различными 
задействованными органами власти, в 
том числе федеральными по решению 
таких вопросов. 

Начали обсуждение с «пробелов 
в законодательстве». 

Сегодня предприятия, произво-
дящие блоки и щебень на открытых 
карьерах, по сути, приравнены к пред-
приятиям угольной промышленности, 
занимающихся подземной разработкой 
месторождений и обязаны обеспечить 
весь комплекс мер на своих производ-
ствах для обеспечения безопасности. 
К примеру, организация, эксплуати-
рующая опасный производственный 
объект, обязана заключать с профес-
сиональными аварийно-спасательными 
службами или формированиями до-
говоры на обслуживание, в ряде слу-
чаев создавать собственные профес-
сиональные аварийно-спасательные 
службы или формирования, а также 
нештатные аварийно-спасательные 
формирования из числа работников, 
применение изолирующих дыхатель-
ных аппаратов и прочее.

Руководители предприятий ГПК 
Карелии считают нецелесообразным 
создание вспомогательных горно-
спасательных команд. 

Однако если предприятие не вы-
полнило мероприятия по созданию 
таких команд и не оснастило их, тер-
риториальный орган Ростехнадзора 
вправе отказать отраслевым органи-
зациям в согласовании ежегодных 
планов развития горных работ, что 
приведет к приостановке работ на 
объектах.

В 2016–2017 годах Правительство 
Республики Карелия неоднократно 
проводило совещания по данному 
вопросу. Министерством была подго-
товлена законодательная инициатива 
об отмене вышеуказанных требова-
ний в отношении предприятий, до-
бывающих общераспространенные 
полезные ископаемые открытым 
способом. 

Однако эта инициатива не была 
внесена на рассмотрение в Государ-
ственную Думу, так как внесение 
изменений в федеральное законо-
дательство в части отмены (упро-
щения) требований по созданию 
вспомогательных горноспасательных 
команд и их оснащению предпола-
гает подготовку ряда документов и 
обосновывающих материалов в об-
ласти промышленной безопасности 
(анализ аварийности и др.), что вы-
ходит за рамки полномочий органов 
исполнительной власти Республики 
Карелия. Федеральные органы (МЧС 
и Ростехнадзор) данную инициативу 
не поддержали. 

По итогам обсуждения данного 
вопросам Минприроды Карелии ре-
шило поддержать Ассоциацию горно-
промышленников Карелии и выйти в 
профильный комитет по природным 
ресурсам Законодательного Собрания 
Республики Карелия с инициативой 
по внесению изменений в федераль-
ный закон о промышленной безопас-

ности в части организации аварийно-
спасательных мероприятий.

Как пояснил председатель коми-
тета по природным ресурсам и эко-
логии Законодательного Собрания 
Карелии Тимур Зорняков, для того, 
чтобы законодательная инициатива 
была поддержана на федеральном 
уровне, необходимо коллективное 
обращение ряда субъектов по дан-
ному вопросу. 

Еще один немаловажный вопрос 
для карельских предприятий по про-
изводству блоков – использование 
лесных дорог. Лесной кодекс не за-
прещает использовать лесные дороги 
для перевозки грузов, однако эти до-
роги не предназначены для постоян-
ной эксплуатации в таких целях. Если 
предприятие берет в аренду лесную 
дорогу, то оно вправе ее расширить, 
выполнять другие работы по надле-
жащему содержанию. 

Однако зачастую горнопромыш-
ленным предприятиям экономически 
не целесообразно брать лесные до-
роги в аренду. 

Затронули вопрос по расчету 
разового платежа за пользование 
недрами на аукционах. Сегодня эта 
стоимость рассчитывается по фе-
деральной методике и содержит 
множество факторов, таких как 
количество запасов полезного ис-
копаемого, степень изученности и 
состояние инфраструктуры в рай-
оне расположения месторождения. 
Ассоциация горнопромышленников 
решила проанализировать формиро-
вание стартового разового платежа 
в зависимости от региона добычи 
полезного ископаемого, инфра-
структурной составляющей и т.п. и 
сравнить с формированием платежа 
в Карелии.  

Было принято решение проводить 
такие встречи с горнопромышлен-
никами на постоянной основе, раз 
в квартал. 

Сергей Аноприенко

Совещание с руководителями горнопромышленного комплекса
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В Карелии ввели режим самоизоляции
Режим полной самоизоляции жи-

телей республики введен в регионе с 
1 апреля.

Глава региона Артур Парфенчиков подписал 
распоряжение о введении режима всеобщей 
самоизоляции в Карелии. Это означает, что с 1 
апреля жители республики должны оставаться 
дома. С этого дня передвижение по улицам 
будет ограничено, включая запрет на прогулки 
в парке и на детских площадках.

Из дома можно выходить в строго опреде-
ленных случаях:

– если необходима экстренная медицинская 
помощь;

– чтобы купить продукты и лекарства, вы-
нести мусор;

– чтобы добраться до места работы;
– при необходимости ухода за инвалидами 

и лицами пожилого возраста;
– для выгула домашних животных, причем 

не далее 100 метров от дома.
Кроме того, для розничной продажи алко-

гольной продукции установлено время с 10.00 
до 14.00.

Выходя на улицу, необходимо иметь при 
себе паспорт, а также служебное удостоверение, 
трудовой договор, транспортную накладную, 
путевой лист либо иные документы, подтверж-
дающие, что предъявитель направляется на 
работу или находится при исполнении служеб-
ных обязанностей. В случае необходимости 
ухода за пожилыми людьми или инвалидами, 
следует предоставить копию документа с отмет-
кой о месте проживания указанного человека. 
Правоохранительные органы будут проверять 
эти данные.

Министерству экономического развития и 
промышленности республики поручено утвер-
дить перечень юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей, которые продолжат 
свою деятельность. При возникновении угрозы 
жизни и здоровью граждан могут быть закрыты 
отдельные населенные пункты, а также регио-
нальные и муниципальные дороги.

С текстом распоряжения можно озна-
комиться в разделе «Документы» на сайте 
Правительства Карелии: http://gov.karelia.ru/
coronaviridae/5740/.

Рослесхоз подвел итоги проверок 
в регионах по исполнению 

переданных полномочий в области 
лесных отношений

Рослесхоз подвел итоги осуществления контроля за ис-
полнением в 2019 году органами государственной власти 
субъектов РФ переданных полномочий в области лесных от-
ношений. Главам всех 39 регионов, где проходила проверка, 
выданы предписания, 31 материал направлен в правоохрани-
тельные органы. 

В частности, было проведено 36 плановых и 3 внеплановые проверки 
региональных лесных ведомств, всего выявлено более 1 000 нарушений в их 
деятельности. На имя высших должностных лиц субъектов РФ направлено 
39 предписаний с требованием устранить такие нарушения. 

Кроме того, для принятия мер реагирования по компетенции в иные органы 
государственной власти направлено 39 материалов, в том числе в органы 
Федерального казначейства – 8 материалов по нецелевому использованию 
средств, а также 31 материал – в правоохранительные органы, в том числе 
ФСБ России, Генеральную прокуратуру РФ, прокуратуру субъектов, полицию. 

Среди наиболее распространенных – нарушения при организации исполь-
зования лесов. Так, в результате отсутствия со стороны органов государствен-
ной власти должного контроля за лицами, использующими леса, установлены 
случаи, когда лесные участки используются без проектов освоения лесов, 
получивших положительное заключение государственной экспертизы. Кро-
ме того, выявлены факты непредставления лицами, использующими леса, 
лесных деклараций и отчетов об использовании лесов. 

При администрировании платежей за использование лесов регионы также 
допускают нарушения требований постановления Правительства РФ о ставках 
платы за единицу объема лесных ресурсов и ставках платы за единицу площади 
лесного участка, находящегося в федеральной собственности. Так, органами 
государственной власти не применялись либо необоснованно применялись 
корректирующие коэффициенты, а также допускалось необоснованное из-
менение условий договоров аренды, заключенных по результатам торгов, в 
результате чего федеральным бюджетом за период с 2017 по 2019 годы не 
получен доход в общей сумме более 404 млн рублей. 

Девять из проверенных регионов допускали нарушения установленных 
требований при подготовке и проведении аукционов на право заключения 
договора аренды лесного участка, находящегося в государственной соб-
ственности, либо на право заключения договора купли-продажи лесных 
насаждений. Такие нарушения установлены в республиках Коми и Тыва, 
Удмуртской Республике, в Архангельской, Иркутской, Нижегородской и 
Тюменской областях, Забайкальском и Камчатском краях. 

При организации защиты лесов выявлены факты проведения лесопатоло-
гических обследований и назначения санитарно-оздоровительных меропри-
ятий с нарушением установленных требований. В частности, недостоверные 
сведения о состоянии лесов в актах лесопатологических обследований 
допускали в Республике Башкортостан, Саратовской и Иркутской областях. 

В ряде регионов в 2019 году специалистами Рослесхоза зафиксированы 
случаи непринятия полноценного комплекса мер по тушению лесных пожа-
ров и отдельные эпизоды сокрытия или несвоевременного предоставления 
сведений о них. 

В 2020 году Федеральным агентством лесного хозяйства было заплани-
ровано проведение 32 проверок исполнения региональными органами пере-
данных полномочий в области лесных отношений и расходования средств, 
предоставляемых в виде субвенций из федерального бюджета на осуществле-
ние указанных полномочий. Планы будут скорректированы с учетом мер по 
предупреждению распространения коронавирусной инфекции. В соответствии 
с законодательством плановую проверку переданных региональному лесному 
ведомству полномочий Рослесхоз проводит раз в два года. 

В Карелии начались 
сельхозпалы 

За последние две недели 
марта на землях сельхозназ-
начения произошло 9 поджо-
гов сухой травы, в том числе 
установлены факты сжигания 
порубочных остатков на де-
лянках. Сельхозпалы зареги-
стрированы в Пряжинском, 
Суоярвском, Лахденпохском, 
Питкярантском, Пудожском и 
Сортавальском районах. Ра-
ботники лесничеств выезжа-
ют на место по каждому факту 
возгорания, чтобы установить 
переход огня на земли лесного 
фонда. Ни одного лесного по-
жара на 1 апреля не зареги-
стрировано.

В России действует запрет на сжи-
гание сухой травянистой растительно-
сти на землях сельскохозяйственного 
назначения и землях запаса, в полосах 
отвода автомобильных и железных 
дорог, охранных зонах.

За нарушение требований по-
жарной безопасности предусмотрена 
административная ответственность в 
виде административного штрафа для 
граждан в размере до 5 тыс. рублей, 
для юридических лиц – до 1 млн руб-
лей, а также уголовная ответствен-
ность в виде штрафа в размере до 
3 млн рублей или лишения свободы 
на срок до 10 лет.

По действующему законодатель-
ству после схода снежного покрова 
собственники территорий, примы-
кающих к лесу, обязаны произвести 
очистку 10-метровой полосы от сухой 
травянистой растительности, валеж-

ника, порубочных остатков, мусора, 
горючих материалов или обустроить 
противопожарную минерализованную 
полосу шириной не менее 0,5 метра 
или иной противопожарный барьер.

Работники лесничеств совместно с 
подразделениями ГУ МЧС по Карелии 
и МВД по РК уже приступили к провер-
кам земельных участков, прилегающих 
к лесным массивам.

В результате проверок по фактам 
невыполнения указанных требований в 
адрес собственников земельных участ-

ков направлено 21 предостережение 
о недопустимости нарушения обяза-
тельных требований.

Несмотря на введение режима по-
вышенной готовности в связи с угро-
зой распространения коронавирусной 
инфекции проверки в районах будут 
продолжены.

Если вы стали свидетелем лес-
ного пожара, необходимо сообщить 
о нем по круглосуточному телефону 
прямой линии лесной охраны Карелии 
8 (814-2) 55-55-80 (звонок бесплатный).

В Рослесхозе объяснили уменьшение 
бюджета на сохранение лесов

Рослесхоз в этом году по-
тратит на сохранение лесов на 
треть меньше, чем в прошлом 
году, это связано с тем, что в 
2019-м дополнительные деньги 
экстренно выделялись в связи 
с масштабными пожарами.

– Всего на реализацию меро-
приятий проекта в 2020 году за счет 
средств федерального бюджета пред-
усмотрено финансирование на сумму 
более 6,6 миллиарда рублей, – заявил 
замглавы ведомства Михаил Клинов 
на пресс-конференции, посвященной 
Международному дню лесов.

Для сравнения: в 2019 году на 
эти цели по федеральному проекту 
«Сохранение лесов» было направлено 
более 9,6 млрд рублей.

Несмотря на сокращение финан-
сирования, планы по восстановлению 
лесов остаются аналогичными про-
шлому году – свыше 1,1 миллиона 
гектаров.

Согласно приведенным Клиновым 
данным, из запланированных средств 
на восстановление лесов планируется 

направить 2,4 миллиарда рублей, а 
на закупку лесопожарной техники и 
оборудования – 3,2 миллиарда.

В свою очередь в пресс-службе 
Рослесхоза РИА Новости сообщили, 
что о снижении бюджетного финанси-

рования речи не идет. Плановое фи-
нансирование в 2020 году останется 
аналогичным прошлому году, однако 
в 2019-м около 3 миллиардов было 
дополнительно выделено правитель-
ством на закупку пожарной техники. 
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В США за неделю 
появилось 3,3 млн 

безработных 
За неделю по 21 марта в США 

было подано 3,283 млн заявок на 
пособие по безработице, сообщило 
в четверг Министерство труда. Рост 
составил 1068% по сравнению с 
предыдущей неделей, когда их было 
281 000. В начале марта, до того как 
эпидемия коронавируса начала влиять 
на экономику и рынок труда, без ра-
боты остались лишь 70 000 человек.

Максимальный недельный рост 
новых заявок на пособие был зафик-
сирован в октябре 1982 г. – 695 000. 
Во время мирового финансового кри-
зиса наибольшее число потерявших 
работу за неделю составило 665 000 
(в марте 2009 г.).

Экономисты отмечали, что из-за 
карантина, постепенно вводившего-
ся в разных регионах страны, точно 
прогнозировать рост безработицы 
сложно. Основываясь на первона-
чальных данных штатов о числе 
потерявших работу, Goldman Sachs 
и ING ожидали около 2 млн заявок. 
Главный международный экономист 
ING Джеймс Найтли указывал, что 
в последующие недели возможны 
сопоставимые цифры, потому что 
системы регистрации безработных 
не справляются с наплывом.

Принят закон 
о кредитных каникулах 
для граждан и бизнеса

Пострадавшие от пандемии коро-
навируса граждане, индивидуальные 
предприниматели, а также малый и 
средний бизнес получат право на 
кредитные каникулы. Льготу можно 
будет получить на полгода, если до-
ход снизился на 30% по сравнению 
со средним доходом за прошлым год. 
Об этом гласит закон, который при-
няла Госдума.

Согласно новому закону в тече-
ние льготного периода не допускает-
ся: начисление неустойки (штрафа, 
пени); предъявление требования о 
досрочном исполнении обязательств; 
обращение взыскания на предмет за-
лога или предмет ипотеки; обращение 
с требованием к поручителю.

Кредитная организация должна 
рассмотреть обращение заемщика в 
течение пяти дней. При этом в целях 
безопасности на фоне пандемии за-
емщик сможет обратиться за кредит-
ными каникулами по телефону. Если 
человек на самоизоляции, то у него 
будет время, чтобы принести в банк 
документы, подтверждающие сниже-
ние дохода, – на это дадут 90 дней. 

Дата начала льготного периода 
по ипотечному кредиту не может пре-
вышать один месяц, предшествую-
щий обращению, а по потребкредиту 
– 14 дней.

Кредитные каникулы получат те 
представители малого и среднего 
бизнеса, которые войдут в список 
отраслей, наиболее пострадавших 
от пандемии. Данный перечень пред-
ставит правительство,

В России ввели штрафы 
за нарушение карантина 

Госдума одобрила наказания 
за нарушение карантина и фейки о 
вирусе.

Максимальный штраф за наруше-
ние карантина для граждан достигает 
300 тыс. руб., а за фейки – 700 тыс. 
руб. Юрлица, включая СМИ, могут 
быть наказаны за фейки штрафами 
до 10 млн руб. За нарушения также 
ввели уголовные наказания.

В Пудоже прошел День 
единого приема граждан

15 марта, в воскресенье министр 
природных ресурсов и экологии Каре-
лии Алексей Щепин выехал в Пудож 
и ответил на вопросы жителей. Всего 
было принято 16 человек, рассмотре-
но 26 вопросов. 

Вместе с министром прием вели 
глава администрации Пудожского 
муниципального района А. Ладыгин, 
заместитель главы по ЖКХ и инфра-
структуре А. Долбак, руководитель 
Дирекции особо охраняемых при-
родных территорий Н. Палагичев, а 
также представители прокуратуры 
Пудожского района. 

В Петрозаводске 15 марта на во-
просы жителей отвечал первый за-
меститель министра Алексей Павлов. 

Вопросы, с которыми обраща-
лись граждане, касались жилищно-
коммунального хозяйства, сбора и 
вывоза мусора, создания приюта для 
бездомных животных в городе, вза-
имодействия сотрудников заказника 
«Муромский» с местными жителями. 
По всем обращениям граждан были 
даны разъяснения. 

День единого приема проходит 
в Карелии регулярно. В разных рай-
онах республики местные жители 
обращаются со своими проблемами 
к Главе Карелии, его заместителям, 
руководителям министерств и другим 
должностным лицам.
Большой театр покажет 

онлайн спектакли из 
золотого фонда 

В день театра впервые в своей 
истории Государственный академиче-
ский Большой театр покажет онлайн-
спектакли из золотого фонда театра.

"27 марта, в международный день 
театра, Большой начнет серию он-
лайн-трансляций ранее записанных 
спектаклей своего золотого фонда. 
Откроет новый формат общения со 
зрителями легендарный балет «Лебе-
диное озеро», – говорится в сообще-
нии пресс-службы театра.

Посмотреть легендарные поста-
новки можно будет на официальном 
YouTube-канале Большого театра из 
любой точки земного шара. Более 
того, каждый спектакль будет досту-
пен для просмотра в течение 24 часов 
после виртуальной премьеры.

Уникальный онлайн-марафон 
продлится с 27 марта по 10 апреля. 
За это время зрители увидят шесть 
спектаклей: оперы «Царская невеста» 
и «Борис Годунов» и балеты «Лебеди-
ное озеро», «Марко Спада», «Спящая 
красавица» и «Щелкунчик».

«Как и вся наша страна, как и весь 
мир, мы оказались в очень непростой 
ситуации, с которой никогда ранее не 
сталкивались. Ситуацией, когда при-
шлось закрыть театр и не показывать 
зрителям спектакли ни на одной из 
наших площадок. Терять контакт с 
публикой, конечно, мы не хотим», – 
подчеркнул генеральный директор 
Большого театра Владимир Урин.

Он пояснил, что театр проделал 
большую работу, чтобы показ спек-
таклей онлайн состоялся. «Надеем-
ся, что это поддержит всех, принесет 
хорошее настроение, и, по крайней 
мере, обеспечит душевное здоровье 
тем, кто любит искусство Большого 
театра», – отметил Урин.

Спектакли будут показаны на 
YouTube в формате «Премьеры», со-
гласно афише и, как обычно бывает 
в самом театре, будут начинаться в 
19.00 по московскому времени. Чтобы 
вовремя получить напоминание от 
YouTube, нужно подписаться на канал 
Большого театра. Для каждой транс-
ляции будет доступен режим живых 
комментариев, а перед «Лебединым 
озером» зрители смогут собраться 
заранее и в прямом эфире обсудить 
предстоящий спектакль вместе с ар-
тистами Большого театра – Денисом 
Родькиным и ведущим солистом 
Игорем Цвирко.
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За какие аннулированные туры 
полностью вернут деньги?

Как сообщает Российская газета, туристы 
могут получить компенсацию за аннулирован-
ные туры в полном объеме, но только по тем 
странам, посещение которых Россия признала 
опасным. Деньги за туры в другие страны, а таких 
большинство, сейчас могут быть возвращены за 
минусом фактически понесенных туроператорами 
расходов.

«Есть страны, в которых по рекомендациям Роспотреб-
надзора и Ростуризма возникли обстоятельства угрозы без-
опасности жизни и здоровья туристов, – Китай, Южная Корея, 
Италия, Иран, а также остров Хоккайдо (Япония). Аннуляция 
туров по этим странам на сегодняшний день попадает под 
норму о полном возврате денег», – сказал директор ассо-
циации Александр Осауленко. Эта норма прописана в статье 
14 федерального закона «Об основах туристской деятельности».

Официальные разъяснения, основанные на действующей 
нормативной правовой базе, Роспотребнадзор и Ростуризм 
дали две недели назад. За это время ситуация поменялась – 
Россия полностью приостановила международное сообщение, 
многие страны закрыли въезд для иностранных граждан. Но 
пока другого механизма с правовой точки зрения у нас нет, 
отметил Осауленко.

Получается, если сейчас турист будет аннулировать, 
скажем, тур в Турцию, Грецию или любую другую страну 
за исключением названных выше, то он получит деньги за 
вычетом фактически понесенных туроператором затрат.

После оплаты тура туроператоры перечисляют деньги 
отелям, перевозчикам и другим партнерам за рубежом. 
Какую часть этих средств удастся вернуть, пока не ясно. 
Чаще всего сейчас сделать это просто невозможно, по-
скольку границы во многих странах закрыты, объявлены 
карантины, не работают банки и принимающие туркомпании. 
Кроме того, деньги будут возвращены туристу по тому курсу 
рубля, который был на момент приобретения тура, отметили 
в Ассоциации туроператоров России. Поэтому сегодня в 
туристических компаниях поясняют, что лучше сохранить 

эти средства на будущее (перенести тур по времени). Вос-
пользоваться ими можно будет, когда эпидемиологическая 
ситуация нормализуется.

Впрочем, нормативная база может поменяться. Госдума 
31 марта приняла в третьем чтении поправки, которыми также 
вводится еще одно основание для полной компенсации туров 
– ограничение другой страной въезда туристов. Как предпо-
лагается, выплаты могут быть произведены из средств фонда 
персональной ответственности туроператора. Такие фонды 
формируются за счет отчислений туроператоров.

Как сказано в законопроекте, механизм выплаты компен-
саций определяет правительство. «Сегодня мы можем только 
предполагать, каким он будет. Нужно дождаться, когда закон 
вступит в силу, и будут приняты подзаконные акты, которые 
определят механизм выплат», – заметил Осауленко. К тому же 
сам по себе механизм фондов персональной ответственности 
еще только формируется. Сейчас финансовую безопасность 
в сфере туризма обеспечивают страховки и банковские га-
рантии, добавил он.

В любом случае, если турист расторгает договор с ту-
роператором, ему стоит написать в турфирму заявление с 
просьбой вернуть уплаченные деньги, отметила юрист, экс-
перт проекта Минфина по повышению уровня финансовой 
грамотности Лолла Кириллова. Отправить заявление лучше 
почтой, тогда доказательством обращения будет почтовая 
квитанция о направлении письма. «Если туркомпания медлит 
с возвратом, то придется обратиться в суд», – добавила она.

Законами в области авиаперевозок или туризма не уста-
новлены специальные правила, устанавливающие ответствен-
ность за просрочку удовлетворения правомерного требования 
человека о возврате стоимости тура. «В связи с этим, если 
туристу было отказано в выплате, подлежат применению 
нормы п. 5. ст. 28 и ст. 31 Закона РФ «О защите прав потре-
бителей», а также ст. 15 и 13 названного закона о компенса-
ции морального вреда и взыскании штрафа в размере 50% 
от присужденной суммы за отказ в добровольном порядке 
удовлетворить требования потребителя», – сказала эксперт.

«Кредиторка» в 554 млн рублей
Неэффективное управление Лесхозом Ир-

кутской области стало одной из причин креди-
торской задолженности на 553,92 млн рублей. 

Правительству Иркутской области представили пред-
ложения по выходу из кризиса АУ «Лесхоз Иркутской об-
ласти». Ситуацию в учреждении обсудили на оперативном 
совещании, которое провел врио губернатора региона 
Игорь Кобзев.  

На оперативном совещании под председательством 
главы региона Игоря Кобзева рассмотрен вопрос о си-
туации, сложившейся в АУ «Лесхоз Иркутской области». 

Работу Лесхоза переформатируют. Основные доходы 
учреждение станет получать от выполнения лесохозяй-
ственных работ для арендаторов, увеличения численности 
лесопитомников с закрытой и открытой корневой системой 
и продажи посадочного материала. 

Приносить доходы могут и работы по компенсационно-
му лесовосстановлению, проведению санитарно-оздорови-
тельных мероприятий, заготовке древесины, производству 
пиломатериалов, прокладке геологических профилей, 
просек, противопожарных разрывов. Также сотрудникам 
лесхоза предложат зарабатывать сбором дикоросов, ра-
ботой на собственных подсобных хозяйствах, заготовкой и 
продажей дров, сена, изготовлением столярных изделий.

И.о. заместителя губернатора области, руководитель 
администрации Усть-Ордынского Бурятского округа Алек-
сандр Прокопьев предложил запустить пилотный проект 

на территории Баяндаевского, Боханского, Усть-Удинского 
и Заларинского районов. Он предполагает очистку лесных 
участков от порубочных остатков выполнять силами обще-
ственных организаций, индивидуальных предпринимателей, 
крестьянско-фермерских хозяйств. Кроме того, силами 
лесхоза предложено заготавливать и продавать древесину 
для нужд сельхозпроизводителей региона.

Врио губернатора Игорь Кобзев поручил Министер-
ству лесного комплекса Иркутской области до 30 марта 
оформить все предложения, прозвучавшие на совещании.

Как сообщил и.о. заместителя председателя прави-
тельства области Теймур Магомедов, на сегодня размер 
кредиторской задолженности учреждения составляет 
553,92 млн руб. Она возникла в том числе из-за неэффек-
тивного управления лесхозом.

Финансово-хозяйственную деятельность автономного 
учреждения сейчас проверяет прокуратура. По поручению 
врио губернатора создана рабочая группа, решаются во-
просы с контрагентами, проводится оптимизация расходов 
учреждения, ревизия его имущества. 

Теймур Магомедов отметил, чтобы вывести учрежде-
ние из кризиса, ему выделят дополнительные бюджетные 
ассигнования, направят средства, которые будут поступать 
от платы по договорам купли-продажи лесных насаждений 
субъектам малого и среднего предпринимательства. Бли-
жайшие аукционы должны пройти 26 марта и 14 апреля. 
Ожидается, что в бюджет поступит порядка 267 млн руб. 

Весенняя охота под ограничением
Глава Минприроды России рекомендовал ре-

гионам не открывать сезон весенней охоты в ус-
ловиях действующих ограничений для граждан.

31 марта министр природных ресурсов и экологии РФ 
Дмитрий Кобылкин рекомендовал главам субъектов РФ 
установить ограничения по весенней охоте 2020 года. 

«Для обеспечения режима самоизоляции, рекомен-
дованного Правительством РФ, предлагаем рассмотреть 
вопрос об установлении ограничения весенней охоты в виде 
полного запрета ее в регионе в этом сезоне», – говорится в 
обращении главы Минприроды России к главам территорий. 

Высшим должностным лицам субъектов РФ предложено 
также при рассмотрении мер поддержки малому и среднему 
бизнесу учесть интересы охотпользователей.

Отдельно отмечено, что установление ограничений охоты 
не должно ущемлять права коренных малочисленных наро-
дов Севера, Сибири и Дальнего Востока России и их общин, 
а также лиц, которые не относятся к указанным народам, 
но постоянно проживают в местах их традиционного уклада 
жизни и ведения хозяйственной деятельности, для которой 
охота является основой существования.

Напомним, ранее Минприроды России сообщало и 
подтверждает, что рисков распространения новой ко-
ронавирусной инфекции с прилетом пернатой дичи для 
территорий и людей нет. Тем не менее введенные в части 

регионов с условия самоизоляции требуют комплексного 
подхода.  

В соответствии с действующим законодательством 
ограничения охоты, включая запрет, определяет высшее 
должностное лицо субъекта РФ. Обоснование принимаемому 
решению уполномоченное лицо региона в соответствии с по-
рядком обязано представить в Росприроднадзор и получить 
согласование.
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